

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Para Pamplona: Un mes, 1'26 Ptas.; trimestre, 3'50; semestre, 6'76; año, 12'50. Fuera de Pamplona: Trimestre, 4 pesetas; semestre, 7'50; año, 14.

El Eco de Navarra

PRECIOS DE INSERCIÓN

Anuncios en primera plana, 1 peseta línea; anuncios oficiales en segunda plana, 0'50; reclamos, 0'25; anuncios preferentes tercera plana, 0'15; anuncios cuarta plana, 0'07 línea sencilla.

La devolución del periódico por los suscriptores de fuera de la capital, indica que continúa el abono. Diario independiente \* Dos ediciones NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES Redacción, Administración e Imprenta: Paseo de Valencia, 96 y calle de San Gregorio, 25, bajos.

Asuntos importantes

III

Más constantes para nuestra discusión en que el establecimiento de centros debe obedecer, no al interés de las localidades sino al mejor servicio, premisa sentada por el señor Plaza que después abandona, véase con el mapa en la mano cómo no abogan por una Audiencia en Bilbao los datos que deben servir de base a una buena distribución del territorio. Para esto hay que tener en cuenta que no puede prescindirse (como él reconoce) de la Audiencia de Pamplona, y que la división que intentamos, no ha de ir más allá que del territorio de las cuatro provincias del Norte, porque si la división comprendiera todo el territorio de la nación, tal vez las cuatro provincias estarían disminuidas. Existiendo, pues, un punto de partida, que es Pamplona; estando Guipúzcoa y Alava confinando entre sí y ambas en grandísima extensión con Navarra ¿qué ganan con ir a Bilbao? Ciertamente que los pueblos del confin con Vizcaya tendrán mayor proximidad a Bilbao que a Pamplona, pero por el contrario, todos los del lado de Irún, Hernani y pueblos de Guipúzcoa próximos a Navarra, serían perjudicados con llevarlos a Bilbao, como sucedería en Alava a los del mismo Vitoria y pueblos comprendidos en esa zona hasta Navarra; y aun a los del distrito de Valdegorri, San Zedornil y otros mugantes con la parte de Burgos, del juzgado de Villarcayo, que no tienen en esa dirección más caminos regulares que la carretera a Miranda, dando un rodeo atroz en caballería y coches para ir a Villarcayo. En toda clase de demarcación territorial ocurre ese mismo fenómeno, pues es indudable que los puntos mugantes con territorios de otra demarcación estarán más cerca de ésta que del centro de que forman parte. Eso no puede remediarse, si no es poniendo una audiencia en cada pueblo, si de estos tribunales se trata.

Como razón única y del momento se dice: que hay más medios de comunicación, más trenes entre Guipúzcoa y Vizcaya que entre Guipúzcoa y Navarra, y lo mismo respecto a Alava; que hay más relaciones mercantiles entre estas provincias con Bilbao que con Navarra, y que estableciéndose la Audiencia de Bilbao, los abogados de San Sebastián, según costumbre (no la conozco, no obstante, que soy abogado en ejercicio de San Sebastián) pueden continuar los asuntos en la apelación, con lo que gana el cliente no cambiando de Letrado.

Cierto que hoy existen más trenes para unir a Guipúzcoa y Bilbao, pero no es cierto que para venir de San Sebastián a sostener un litigio, necesita tres días el Letrado. La mejor prueba y más reciente puedo darles yo; el 20 tuve juicio oral en Pamplona; llegué a la noche del 19, saliendo de San Sebastián a las 3 (es decir, dedicando todo el 19 a mis negocios en aquel Juzgado); informé el 20 en Pamplona y el mismo 20 a las siete estaba en San Sebastián (es decir, que no perdí ningún día entero, pues el 20 pude ocuparme de lo ocurrido en San Sebastián. Si es vice-versa, todavía es más fácil ultimarme los asuntos en un día, como lo pienso hacer dentro de poco, ó sea: salir en el expreso-rápido que llega a San Sebastián a las diez y media, despachar hasta la una el asunto que me lleva, y regresar a la noche en el tren de las tres del mismo día a Pamplona, llegando a las siete y media. Luego ligante combinación hay para que los litigantes y los abogados de Guipúzcoa vayan a Bilbao que a Pamplona, y lo mismo los de Vitoria para con Pamplona. Que los letrados de las provin-

cias que forman una Territorial pueden actuar en la Audiencia (no es exacto, al menos en la forma, como se pone en el folleto; pueden, sí, mediante matrícula, contribución, &c., como en todo España), así, es claro, que pueden desempeñar su cargo en todas partes, no de otro modo.

Nada ganan, pues, Alava y Guipúzcoa con ir a Bilbao. Pero sí, como dice el articulista, a que contesto, Vizcaya no mira al mezquino interés, como supone nos nuevo a Burgos y Pamplona, ¿por qué no es más lógico y pide que esa Audiencia se fije en el centro de las tres Provincias en cuyo bien discute? Porque en ese caso, la residencia sería Vitoria ó algún pueblo del confin de Alava y Guipúzcoa; pues no hay que olvidar que Bilbao está en un extremo de Vizcaya y no confina con estas otras Provincias. Pero aún ese número de trenes y esa facilidad de comunicaciones es de hoy; el día menos pensado (y ya hubiera podido llegar, si Navarra hubiera sabido aprovecharse de ciertas influencias con la Compañía del Norte) el horario nuestro en el empalme de Alsua puede variar, suprimiendo esas detenciones tan tremendas y dando a Navarra más facilidad de comunicación con las líneas generales, así como también otras líneas en proyecto, se llegarán a construir, y entonces tendremos, no la igualdad de hoy, respecto a Bilbao, sino superioridad en la llegada y salida de trenes, para que con más tiempo se pueda en un mismo día hacer los viajes de ida y vuelta desde Vitoria ó Irún a Pamplona.

El que las relaciones comerciales de San Sebastián sean más frecuentes con Bilbao, nada dice, ni sólo San Sebastián es Guipúzcoa, ni a ella está supeditada una división territorial; pues de ser esto razón, mejor sería que pidiesen un Tribunal Inglés, ya que tanto se relaciona Bilbao con Inglaterra. Si todo esto vé el Gobierno, ¿no ha de insistir en que no merece gastarse más de 61.000 pesetas sólo por dar gusto a Bilbao, sin beneficio para otras provincias?

Toca otro triunfo al señor de Plaza, para ver de quitar la mosca que le parece habérselo posado a su proyecto con el contra-proyecto de Navarra, diciendo: que la petición de Navarra de que se lleve a formar parte de ella a las otras provincias vascongadas, es antiformal ó contra ley. Esta nueva fase merece punto aparte.

CÁRLOS SANZ.

Extranjero

La cuestión de Marruecos

Correspondencias de Roma afirman que el gobierno italiano se mostrará altamente conciliador en la cuestión de Marruecos, actitud que acentuará en lo posible en la conferencia internacional próxima a celebrarse en Argel. Añaden los periódicos romanos que Francia puede tener absoluta confianza en la lealtad y sinceros impulsos de su amiga Italia.

De Tanger han informado al «Standart» que el Sultán de Marruecos ha ordenado al jefe de sus tropas presten su cooperación al Raisuli, caso de que este solicite su auxilio para acudir contra las kábilas.

El Raisuli ha hecho recientemente cincuenta prisioneros de la kábila de los Beni-Suar, habiéndolos conducido a Fez, cargados de cadenas.

La agitación rusa

En Tiflis

Telegramas de Tiflis dan cuenta de que una sola de las bombas lanzadas por los revolucionarios produjo 18 víctimas.

Las máquinas infernales lanzadas fueron ocho ó nueve. Las seis primeras explosiones verificáronse en el breve intervalo de un minuto.

El estrépito fué horroroso; el pánico de la gente inmenso, en breves momentos

parentesco con los eternos luminares celestes y arder en su compañía.

«¿Qué luz es ésta?» exclamó el hermano menor.

«Seguramente» dijo Mr. Garland—está en las ruinas donde ellos viven. No veo otras ruinas alrededor.

Pero ellos no ha de velar a esta hora tan avanzada—replicó vivamente el hermano.

Intervino Kit, y les propuso que, mientras ellos llamaban y esperaban a la puerta del presbiterio, él iría donde la luz brillaba y procuraría asegurarse de si había allí gente. Obtenido el permiso que deseaba, lanzóse sin poder respirar apenas de ansiedad y llevando siempre la jaula en la mano, se fué derecho hacia el sitio.

No era fácil seguir aquel sendero entre las bombas, y en cualquier otra ocasión Kit hubiera marchado más lentamente, ó tomado un rodeo. Pero, sin preocuparse de los obstáculos, avanzó sin aflojar el paso, y pronto llegó a pocas varas de la ventana.

Se aproximó lo más calladamente que pudo, y deslizándose tan arrimado a la pared que rozaba con su ropa la yedra blanqueada, escuchó. Ningún ruido dentro. La Iglesia misma no oía estar mas en calma. Tocando la vidriera con su mejilla, volvió a escuchar. Nada.

Y, no obstante, reinaba tal silencio alrededor, que él estaba seguro de poder oír

quedaron desiertas todas las calles y pasajes.

Al estampido de los explosivos siguieron disparos de fusil en las inmediaciones del palacio que ocupa el virrey del Cáucaso príncipe Victor Napoleón.

Media hora después, á las ocho, fuerzas de caballería empezaron a practicar reconocimientos, sosteniendo en algunos puntos un tiroteo con los revolucionarios.

Son en gran número los muertos y heridos.

En Moskou

Telegramas de Moskou refieren que unos cuatrocientos huelguistas panaderos trataron de asaltar la gran panadería Felipow.

Los cosacos quisieron dispersar á los revoltosos, mas estos rechazaron á las tropas y lograron realizar sus propósitos.

Una vez dentro del edificio, las tropas pusieron cerco al mismo, y penetrando más tarde por la parte posterior de la casa la invadieron ocasionando á los asaltantes varios muertos y heridos y practicando ciento ochenta detenciones.

Las principales avenidas de Moskou han sido tomadas militarmente ante el fundado temor de que estalle un gran movimiento revolucionario.

La ciudad ofrece el aspecto de un inmenso campo atrincherado.

De Arguedas

Ayer tuvo lugar en esta villa la inauguración de la «Caja de Ahorros», de esa benéfica institución á favor de la cual con tan decidido interés ha venido trabajando el venerable clero de la localidad para su implantación. Ya es un hecho. Ya han conseguido con largueza esos corazones grandes; esos nobles iniciadores, que buscan en la tierra el llanto para enjugarlo, los infortunios para remediarlos y los males para reprimirlos; ya han conseguido repetir, sus laudables deseos; porque estos han encontrado eco en los generosos corazones de sus feligreses.

El día de ayer seguramente fué para esta villa un día de infinito valor, y su fecha ha de quedar grabada, no solo con letras de molde, sino también con caracteres indelebles de gratitud y de recuerdo en el corazón de los arguedanos.

A las once del día, y previo el beneplácito de gran número de socios, fué nombrado el Consejo administrativo que ha de regir la Caja. Los socios ingresaron sus cuotas consignadas para que desde hoy comience a funcionar.

Por la tarde admitieron las imposiciones de los jóvenes de ambos sexos; y las de los niños y niñas de las escuelas. Todos dieron pruebas de amor al ahorro; pero singularmente, los niños, que iban entusiasmados á depositar sus cuotas, desde cinco céntimos, que muchos hijos de los humildes jornaleros llevaban, hasta cinco y seis pesetas que otros poseían; y hasta cinco duros que llevaron otros infantiles hijos de generosos propietarios. Este rasgo de los niños ha sido encantador; y ha causado impresión gratísima.

Si, niños arguedanos; habeis comenzado bien, mereceis por ello grande elogio, que yo os tributo desde las columnas de este periódico. Seguid por esa senda que habeis emprendido, trazada por vuestro venerable clero, que seguramente os ha de guiar con paso firme y seguro al gran concierto de la vida social. El deseo del ahorro os estimulará á la laboriosidad, y os distinguirá por vuestras buenas costumbres y vuestra moralidad; como suelen distinguirse muchos de los que no trabajan ni ahorran, por su depravación y sus vicios.

¿Cuántas contienda os habeis de evitar á sí todos los domingos depositáis aquellas monedas que aún destinabais al juego y á otros vicios! ¿Cuántas lágrimas han de enjugar á vuestro prójimo y aún á vosotros mismos esos pequeños desprendimientos que vais haciendo para aumentar la Caja rural! ¡Y, qué bien os vendrá algún día el capitalito que os encontráis, base de vuestro porvenir y bienestar!

Adelante, pues, niños y no desmayar.

BODA

En un día muy próximo serán unidos por el indisoluble vínculo del matrimonio, la virtuosa y bella señorita doña Petra Monreal y Falces, y el distinguido joven don Gregorio Sanz, hijo de nuestro querido amigo don Tomás, administrador de Murillo las Limas. Reciban los futuros esposos nuestra más cordial enhorabuena; y

aún la respiración de una persona dormida, si la hubiese habido allí.

«Cosa extraña! Una luz en aquel sitio, á aquella hora de la noche, y nadie cerca de esa luz.

Había echado una cortina al través de la parte inferior de la ventana, y Kit no podía ver el interior del cuarto. Pero sobre aquella cortina no se proyectaba sombra alguna. Subirse á la ventana y procurar mirar por arriba, podía tener sus peligros... por el pronto haría ruido y se exponía a asustar á la niña, si aquella era realmente su habitación. Una y otra vez volvió á escuchar, y una y otra vez el mismo ejemplar silencio.

Abandonado el sitio con paso lento y cauteloso, y dando vuelta á las ruinas, llegó por fin a una puerta. Lisó. Ninguna respuesta. Pero en el interior se oía un ruido singular. Era difícil determinar lo que era. Guardaba alguna semejanza con el débil gemido de una persona afligida; pero no debía ser eso, porque era demasiado regular y constante. Ya parecía una especie de canto, ya un lamento—parecía, se entiende lo uno y lo otro, según los cambios de la imaginación de Kit, porque el sonido mismo no cambiaba ni cesaba.—Era una cosa distinta de todo lo que él había oído, y en su acento había algo espantoso, gácial y sobrenatural.

La sangre del que escuchaba se helaba en aquel momento más que en medio de la escarcha y la nieve; pero llamó de nuevo

que tengan larga luna de miel y después toda suerte de felicidades.

El correspondientel.

9 de Octubre de 1905.

LOTERIA

(POR TELÉFONO)

Madrid 10 (11 39 mañana.) (11'55)

En el sorteo celebrado hoy en Madrid han correspondido los premios mayores á los siguientes números y poblaciones:

Table with 2 columns: Pesetas, Números, Poblaciones. Entries include Burgos (250,000), Zaragoza (100,000), Sevilla (6,000).

Premiados con 6.000 pesetas

655-740-2423 3 784-3 872-4 426-4.630-9.574-9.674 11.694-11.779-12.088-13.414-14.363 Pamplona. 16.355 17.622-17.823-17.858.

MENCHETA.

Aproximaciones

Tienen aproximación de 3.000 pesetas los números anterior y posterior al del premio primero; de 2.500 pesetas los id. id. al del segundo; de 1.900 pesetas los id. id. al del tercero.

ADMINISTRACION FORAL

Se autorizó al Ayuntamiento de Artazu para satisfacer el importe de la comida y demás que se sirvió durante la última elección de diputados á Cortes, á los individuos que formaban la Mesa: al de Sumbilla y Los arcos y al concejo de Engui para arrendar distintos arbolíos con arreglo á las condiciones que al efecto presentaron.

Concedido ingreso en el Manicomio de Navarra á la demente epiléptica Lazara Moso y Arbeloa de Peralta.

Se ordena al recaudador del portazgo de Zumbel que devuelva á varios vecinos de Arizala y Murugarren los derechos que cobró por el paso de carros en que conducción leña extraída, en uso de su derecho, del monte comunal de Andía con destino á sus hogares.

LA BOLSA

De 78,95 (sin cupón) á 78,05 y de 79,70 á 78,55 descendieron en tres ó cuatro sesiones el contado y el fin de mes, lo cual explica perfectamente el pánico reinante hasta la sesión del sábado, en que reaccionaron los fondos públicos y recuperaron parte de lo perdido.

¿Cuáles han sido las causas de la baja? En realidad la desaparición del dinero, pues á partir del momento de las liquidaciones, aquel huyó de los palacios del Salón del Prado, y sobreabundó el papel.

¿Cuál es la verdadera causa de la desaparición del dinero? Según unos, la suscripción de obligaciones del Tesoro, que el sábado ascendía á 178.294.000 pesetas; pero como se había implícitamente convenido en que esa suscripción se hace con dinero de cuentas corrientes, ó este aserto queda destruido ó hay que buscar argumentos más sólidos para explicar la desaparición del dinero, hace tres meses tan abundante. Las cotizaciones de la semana, en resumen, fueron las siguientes:

Interior contado abrió á 79,65, ó sea á 78,85 sin cupón; ganó 0,10 antes de iniciarse la baja; descendió á 78,05, y el sábado ganó 0,25, quedando á 78,30.

Los pequeños, de 79,25 á 79,35; de este cambio, á 78,40 y de éste, á 78,85.

Fin corriente: de 79,70 á 78,55; cierre en firme, 78,65, y en alza, á 78,80.

Amortizable: de 98,95 á 97,90. Los pequeños, de 97,95 á 98,70.

Banco de España: de 430,50 á 431. Retrocedieron á 421 y cerraron á 424; las del Banco Hipotecario no pudieron mantener el medio entero que ganaron y han vuelto á quedar á 208; sucediendo otro tanto con las del Hispanoamericano, que han cerrado al tipo de apertura, ó sea á 123.

El Banco Español de Crédito, que perdió

No hubo respuesta, y el ruido continuaba sin ninguna interrupción. Paso la mano suavemente en el picaporte, y empujó la puerta con la rodilla. No estaba cerrada por dentro, y cediendo á la presión, giró sobre sus goznes. Kit vió el reflejo del fuego sobre las viejas paredes, y entró.

CAPITULO LXVI

El sombrío y rojizo resplandor de un fuego de leña—porque ninguna lámpara ni vela ardía en la estancia—le mostró una figura sentada al bogar de espaldas á él é inclinada hacia la llama vacilante. Su actitud parecía la de un hombre que busca el calor. Era eso y no lo era. Su posición avanzando hacia adelante y encorvándose correspondía á esa actitud; pero no extendía las manos para recoger el calor bienhechor; ni se notaba ningún encogimiento de hombros, ni el más leve estremecimiento que denunciara su impresión voluptuosa, en contraste con el frío penetrante de fuera.

Con los miembros, la cabeza baja, los brazos cruzados sobre el pecho y los dedos estrechamente entrelazados, la figura se balanceaba á derecha e izquierda sobre su asiento sin detenerse un instante acompañando el movimiento con el sonido lángubre que Kit había oído.

La pesada puerta se había cerrado tras él á su entrada con un estrépito que le hizo sobresaltarse. La figura no habló ni se vol-

medio entero, de 106 á 105,50, llegó á 109; pero el último cambio oficial ha sido 107,50. Los Tabacos 387 á 371. Cierre 378.

Azúcareras, preferentes; de 75 á 70; ordinarias; de 35,50 á 36 y 35, y obligaciones, de 100,55 á 98.

Los demás valores que han experimentado variaciones, han sido: Cédulas hipotecarias, de 103 á 101,10; Arizas, serie A, de 105,75 á 103,25; y Nortés (4 por 100) de 86,50 á 86,75 y 86,60; y Compañía Madrileña, de 88,25 á 88,50 y 88.

Francoes, de 30,50 á 26,75, y libras, de 32,83 á 31,83.

Bolsa de París, de 91,60 á 92,95 y 93,80; ferrocarriles andaluces, de 136 á 201 y 193; Nortés, 171 á 182 y 179, y Alicantes, de 303 á 317 y 313.

Riointo, de 1.680 á 1.661 y 1.677.

Es de advertir que, mientras nuestros valores se cotizaban en baja en Madrid y Barcelona, París los convertía en tipo regulador para sus operaciones, demostrando en ellos más confianza que nosotros mismos. De aquí que los ferrocarriles se cotizasen en alza hasta que anteayer se inició el descenso.

LA «GACETA»

La recibida ayer contiene las siguientes disposiciones:

INSTRUCCION PUBLICA Y BELLAS ARTES.—Real orden circular referente á las impresiones que han de observarse respecto á la adopción de libros de texto en los establecimientos docentes. AGRICULTURA, INDUSTRIA, COMERCIO Y OBRAS PUBLICAS.—Reales órdenes resolutorias de expedientes sobre condonación de multas impuestas á la compañía de los ferrocarriles del Norte.

En la Audiencia

INFORMACION JUDICIAL

Sumarios

Pamplona.—Por daños, sin procesado. Tudela.—Contra E. C. y otro, por lesiones.

Estella.—Contra L. R., por disparo y lesiones.

Señalamientos

Pamplona.—Juicio oral contra Marcos Ochoa, por defraudación y uso de nombre supuesto; el abogado del Estado, licenciado, señor León; ocho testigos.

Vera

AUTORIDADES

Ayer pasó por esta villa, de paso para el tren de Irún, el Ilmo. Sr. Gobernador civil de Navarra don Vicente Zaldin, que fué saludado y despedido con el respeto y atenciones de que saben usar los moradores de este tranquilo país, que con su conducta, nunca jamás, ni antes ni ahora, dió lugar á la intervención de las autoridades. Decimos esto para que sirva de aclaración y mentís á la falsa especie de que vino á resolver un conflicto de orden público; pues la sensatez de los habitantes de esta villa, espejo fiel del carácter culto del país, jamás ha dado ocasión ni aun pretexto, para que se confundiera con ello la defensa de legítimos derechos fundados en la Constitución y en los preceptos reglamentarios que las Leyes sabrán amparar y las autoridades reivindicar ante las esteras correspondientes.

¿Cómo que nadie cree en serio en una alteración del orden en estas montañas!

Aun podemos añadir que á las autoridades locales no les constaba oficial ni oficiosamente el paso de la autoridad política superior por esta localidad, y llegó á su conocimiento por indagatoria, al objeto de prepararse para saludarla; y de saberse con anticipación y en forma, otro de mayor relieve hubiera sido el recibimiento que se le hiciera, y cual merecía. Venía de las Palomeras de Echalar, de ver el juego de la presa en las redes de las palomas de pasa, que hubo algo ese día.

VIAJERO

Procedente de Biarritz, ha llegado á esta villa, á su casa natal de «El Zampea», el exdiputado á Cortes y exsenador, nuestro distinguido amigo don Antero de Irazoqui y Echenique.

Sea bien venido y que la iniciación del buen tiempo se confirme y favorezca sus excursiones por los pintorescos alrededores de esta importante villa.

vió para mirar, ni dió, de ninguna otra manera, la menor señal de haber oído el ruido. Su apariencia era la de un viejo; y su cabeza blanca, semejante en color á rescoldo reducido á cenizas hacia el cual miraba. El y la luz vacilante y el fuego moribundo la estancia consumida de vejez, la soledad, la vida anquilada y la lobreguez, todo estaba en consonancia ¡Cenizas, polvo y ruinas!

Kit procuró hablar y pronunció algunas palabras, sin saber apenas lo que decía. Siempre el mismo gemido terrible y sorto; siempre el mismo balanceo sobre la silla; siempre la misma figura conmoviéndose, inalterable y extraña á su presencia.

Volvía á poner la mano en el picaporte cuando algo distinguido en la figura—en el momento de romperse y caer un leño, y al resplandor que despedió al caer—le hizo detenerse. Volvió á donde había estado antes... avanzó un paso... otro... otro más. Un nuevo paso, y vió la cara «¿Sí! Tan cambiada como estaba, la conocí muy bien.

«¿Señor!» exclamó bajándose sobre una rodilla y cogiéndole la mano.—«¿Mi querido señor! ¡Hábleme usted!

El viejo se volvió lentamente, y murmuró con voz sorda:

«¿Qué?... ¡Cuántos espíritus habrá en la noche!»

«No hay ninguno espíritu, señor. No hay nada más que su antiguo servidor. Mi nombre usted ahora, ¿no es verdad? ¿Y la señorita Nell... donde, donde está?»

Nell y su abuelo

«... aunque es tan cruel; quiero mejor que no se vaya—respondió el niño.—Yo no tengo miedo de ver eso en sueños; lo que estoy es muy triste, muy triste...»

El viejo le dirigió un «¡Dios te bendiga!» el niño lloroso dió las buenas noches, y Kit se encontró de nuevo solo.

Se apresuró á volver, emocionado por lo que acababa de oír, pero más por el acento desconocido por sus palabras, de sentido indicado por el sepulturero, y bien pronto do á su alrededor, cuando llegaron. Mirando a distancia, entre algunos edificios raídos, una luz solitaria.

Brillaba al parecer en una antigua ventana ojival, y rodeada como estaba por las profundas sombras de los muros en que el claro y radiante, lucía como una estrella. Clara y brillante como los astros que velan sobre sus cabezas, los viajeros, solitaria é inabarcable como ellos, parecía reclamar algún

MATRIMONIO

El martes contraerá enlace matrimonial en esta villa el administrador de Aduanas de la misma D. Rafael Manchón Navarro...

El correspondiente.

8 Octubre 1905.

Ventoleras

¡Cuán lentos los domingos oh, Fabio se desliza! Yo que no soy amante de tener partiditas, ya sean de chamelo ya sean tresillísticas...

Y como nos hallamos en plena estación cinegética, hôte ahí por dónde me encuentro con la diversión que ha de salvarme del clásico aburrimiento dominguero.

Nada, nada, con una escopeta de 12'50 pesetas estoy al cabo de la calle. No les choque a ustedes la baratura del arma...

Un comerciante de comestibles de Casel (Alemania) ha tenido una idea peregrina. En la Helgenstaeder Zeitung ha publicado el siguiente anuncio:

He recibido perdices recién muertas. Desde la apertura de la caza tendré liebres en las mismas condiciones y baratas. Si se me pide, las haré llevar al campo para los cazadores sin experiencia. Discreción absoluta.

¿Qué cazador volverá a su casa con el moral vacío? La idea del comerciante de Casel es excelente.

Y nos demuestra además del comerciante la idea, que si se implanta en España la industria, no hay escopeta que no sirva para eso de las cosas... cinegéticas.

¿Quiéren ustedes enterarse de lo que gastamos anualmente los españoles en placeres viciosos, como diría Tolstoi, ó sencillamente en vicios, como los denomina el Dr. D. Julian Manuel de Sabando.

Pues... tomen ustedes carrera: En tabaco, 100. En la lotería, 83. En café y fondas, 115.

En emigración veraniega, 50. En tranvías, 15. En toros, 88. Y... en entierros de lujo, 10.

Los numeritos esos, son representativos de otros tantos millones. Es decir, que al cabo del año España gasta sus 461 millonazos en cosas de las que podría muy bien prescindir.

Así opina el señor don Julian Manuel de Sabando, y tiene razón, en parte. En parte, pues no está claro lo del vicio de las fondas y los tranvías... ¡Canastos! ¿pues y el morirse... de lujo?

¿Quién en semejante caso es el vicioso? ¿el difunto? ¿Los que mandan enterrarlo? De todos modos yo creo que nos sale algo más caro de lo que el doctor supone nuestro vicio, pues al cabo se olvida omitir algunos que creстан muy buenos cuartos.

Ejemplo: la bicicleta. Y aquí está el buen Garcilaso para demostrar la cosa; el ciclismo le ha costado un susto, dos coscorrones, un ensayo de naufragio, vestirse de molinero, ver la máquina hecha un asno y darle la primer tarde al estimado Lázcano.

¡Rediez, con la bicicleta... pues es el gran aparato! Y yo que estaba indeciso... ¡Si! ¡Si! En seguida me lanzo.

FULANZ.

MODAS

Las brisas húmedas y en escaso frías, las lluvias, los vientos desagradables y la moda, han despojado ya las montañas y las rumorosas orillas del mar, de esa población cosmopolitana, multicolor, alegre y bulliciosa, que las han dado vida y belleza durante el estío.

Ya estamos en pleno otoño, la estación de las almas melancólicas, de los misteriosos é indescritibles rumores de las selvas, de las tardes de tibia temperatura, de los crepúsculos tranquilos y poéticos.

Pero en lugar de entregarnos a los ensueños como hacen los poetas que en la actual estación recorren cálidosamente las interminables avenidas de los bosques y paseos, en busca de sensaciones que hagan entonar sus liras, nosotros vamos a ocuparnos de algo positivo, empujados por crudo prosaísmo de la vida.

Hablemos de las blusas. Es cosa vieja que la blusa es una de las prendas más útiles de la toilette femenina, por la diversidad de combinaciones á que se presta, y de ella vamos á describir tres modelos cuya confección recomendamos á nuestras lectoras.

Los tres modelos se montan sobre un forro ajustado, aprisionando el busto sin apretarlo, en las personas delgadas, y muy ajustado en las gruesas.

El primer modelo se cierra en la espalda. El canesú, cuadrado lo mismo en la espalda que en el delantero, se guarnece con plieguecitos horizontales, que se prolongan al cuello, que es alto.

El resto del cuerpo, ligeramente frunció y abulsado, se adorna con dos bandas de entredoses que lo cruzan y forman ángulo en el nacimiento del cuello, y otra que encuadra el canesú.

La manga se forma de bullones en disminución, rematándola un puño ajustado. Esta blusa se hace de seda liberry, raso ó terciopelo flexible, y en este último caso se sustituirán los entredoses con galones.

Este otro modelo puede hacerse con los mismos tejidos, y tambien se cierra en la espalda y es ligeramente abulsado.

El canesú, guarnecido con diminutos rúses horizontales, termina en punta en el delantero y en redondo en la espalda, estando recortado por una especie de fichú de rúses de cinta ó de muselina, según el tejido de que se confeccione la blusa el cual, al unirse en el vértice, baja en el delantero hasta el cinturón.

La manga formada por dos bullones, el primero más largo que el segundo, es ajustada desde el codo hasta el puño, estando esta parte adornada con rúses idénticos á los canesús.

Mucho más sencillo que los descriptos es el siguiente modelo, que puede confeccionarse con paño de Francia, cachemir, raso ó terciopelo flexible, ó si se quiere más modestia, con franela ligera.

Los delanteros se hace con plieguecitos aplastados, salvo en el centro, que está adornado con estrechas aplicaciones emparejadas.

Como á diez centímetros del cuello dichos plieguecitos se sulcan para formar un diminuto bullón, volviéndoseles á coger para repetir la operación tres veces, terminando por dejarles libres hasta la cintura.

Las mangas, que se guarnecen con tan lindos pliegues y bullonecitos, fórmanles hasta el codo, tres bullones, siendo el primero muy pequeño, algo mayor el segundo y bastante prolongado el último.

El resto de la manga es ajustado y guarnecido con plieguecitos horizontales. ¿Qué os parecen esos tres modelos, queridas lectoras?

OLILIA.

Paris, Octubre de 1905.

GACETILLAS

Nuestro querido amigo y compañero de redacción D. Raimundo Garcia, sigue bastante mejorado del incidente que sufrió anteayer. Pasadas las primeras horas de reposo se ha dolido algo de la fuerte contusión sufrida, por lo que aunque su estado no sea grave, ni mucho menos, no ha podido aún abandonar el lecho.

A cuantas personas se han acercado á nuestra redacción interesándose por el estado de nuestro amigo damos las más expresivas gracias, tanto en nombre de Garcilaso como en el nuestro propio.

Anteayer, sobre las ocho de la mañana se encontraba el vecino de la Cendea de Olza, Joaquin Cia, de 25 años, descargando y limpiando un revolver, sin saber que aún quedaba un proyectil se le disparó el arma, dándole á su madre debajo del ángulo derecho del ojo.

El accidente creése casual y el juzgado correspondiente instruye diligencias.

En el laboratorio municipal, previo el análisis y reconocimiento practicado, han sido rechazadas por adulteradas, dos mantequillas; por nocivos dos paquetes de sal y botellas de líquidos destinadas á la conservación de carnes, y una botella de materia colorante destinada para dar color al embudito.

Signe bastante aliviada en su dolencia doña Dolores Sanchez, madre del ilustrado canónigo don Joaquin Blanc.

Nos alegramos del alivio y le deseamos un total y un pronto restablecimiento.

De San Sebastian, donde ha pasado una temporada, ha regresado nuestro estimado amigo el distinguido médico don Manuel Pinós.

La comisión de alcaldes celebró ayer tarde sesión tratándose únicamente de la resolución que se ha de dar para la designación de consejero del Teatro, habiéndose acordado someterlo al Ayuntamiento y tratar del asunto en la sesión que se verificará mañana, recayendo dicho nombramiento en el solicitante que más méritos reuna.

Tan pronto como las Cortes se constituyan, el general Weyler presentará el proyecto de ley pidiendo autorización para contratar con una casa extranjera material de artillería moderno por valor de veinte millones y pico de pesetas.

De modo que en los presupuestos tiene que ir contenida la correspondiente consignación, porque entra en los planes del ministro de la Guerra que la contrata se haga á pagar el importe de la artillería que va á adquirirse en cuatro anualidades consecutivas, pagándose el primer plazo el próximo ejercicio.

Anteayer falleció en Lumbier doña Juana Paternain, viuda de don Francisco Berioz.

Enviarnos á su familia la expresión de nuestro pésame.

Nuestro colega logroñés "El Diario de la Rioja" dice en su número de ayer lo siguiente:

Al funeral celebrado ayer en la iglesia de Santa María de Palacio por el alma de doña Cecilia Montoya Q. E. P. D. asistió numerosa concurrencia de todas las clases de la sociedad, como igualmente á la conducción del cadáver, hasta el final del puente de piedra, desde donde partió el coche fúnebre para Viana en cuyo cementerio y en panteón de su familia recibirá cristiana sepultura.

Seguian al coche fúnebre otros tres coches más hasta Viana con familia y amigos de la finada.

De nuevo damos el más sentido pésame á su atligido hermano y demás familia.

Descanse en paz el alma de dicha distinguida señora.

Accediendo á sus propios deseos, ha sido trasladado á la estación de San Sebastian nuestro estimado y particular amigo don Angel Gonzalez, celoso y activo oficial de la Red telefónica interurbana, que desde hace tiempo prestaba sus servicios en esta ciudad.

Despues de haber pasado una temporada en Peralta, ha regresado á Zaragoza nuestro paisano D. Eladio Goizueta con su hija Pilar.

En San Sebastian se halla gravemente enferma la distinguida señora doña Luisa Ifarra, esposa del arquitecto donostiarrá Sr. Urcola.

Con tan triste motivo ha salido para dicha capital su padre nuestro amigo el conocido abogado D. Fermín Ifarra. Celebraremos que la enferma recobre la salud perdida.

El Alcalde señor Viñas giró ayer mañana una visita de inspección á varias casas donde se fabrican embuditos.

Han sido recogidas para su examen varias muestras.

Leomos en la prensa de Zaragoza que nuestros colegas han celebrado su anunciada becerrada, matando cuatro bichos de una acreditada ganadería.

No hubo que lamentar desgracias por lo cual nos alegramos mucho.

La Comunidad de Franciscanas Misioneras de María consagra á su excelsa Patrona Nuestra Señora del Pilar los siguientes cultos, que se celebrarán mañana:

Por la mañana á las diez misa cantada; por la tarde á las tres y media vísperas y completas, rosario, sermón y reserva con la bendición del Santísimo, á continuación de la cual se pondrá á la pública veneración la imagen de la Santísima Virgen del Pilar.

El jurado de los Juegos Florales de Zaragoza ha calificado los trabajos acerca del tema Estudio del castillo de Javier adjudicando el premio al que tiene por lema Jaungoicoa etc., y accesit á los que llevan estos lemas: Vistus vera nobilitas y Ninguno queda impasible etc.

Tomamos esta noticia del «Diario de Avisos» de Zaragoza.

A la Alcaldía han sido denunciados: una vecina por verter agua por un balcón á la calle; una triplicallera del mercado por no usar manguitos blancos, y un muchacho de doce años que hizo aguas menores sobre los vestidos de unas jóvenes á la salida del Rosario de la Catedral.

Con objeto de pasar las fiestas del Pilar, hoy de madrugada han salido para la capital de Aragón, la distinguida señora de nuestro particular amigo don Mariano Rubio y su hija la bella y elegante señorita Matilde.

Les deseamos buen viaje y una feliz estancia en dicha capital.

Por el puesto de la guardia civil de Cintruénigo se ha sorprendido al vecino de dicha villa Norberto Navas, cazando sin licencia en el término «La Huerta», ocupándole una escopeta.

Ha sido puesto á disposición del Juzgado correspondiente por infracción de la ley de caza.

Se dice que en el billete de la Lotería nacional núm. 14.868, que en el sorteo de ayer resultó premiado con 6.000 pesetas, tienen participación muchas personas de esta ciudad.

No sabemos si es cierto y, menos, quiénes son los interesados en el asunto.

Dicen de Toledo que huérfanos del Colegio de María Cristina, de catorce y diez y seis años, hallábanse jugando, y uno tuvo la desgracia de caer y dar con la cabeza contra el peldaño de una escalera revestida de hierro.

El infeliz niño quedó muerto en el acto.

Después de unos brillantes exámenes ha terminado su carrera de practicante nuestro amigo don Mariano Arbea, hijo de los profesores de instrucción de Tiermas.

Reciba nuestra enhorabuena.

Se encuentra enfermo víctima de una pulmonía, nuestro estimado amigo el celoso profesor de esta ciudad don Francisco Huarte, propietario del acreditado colegio de Huarte Hermanos.

Deseamos que el enfermo recobre pronto la salud perdida.

En el reconocimiento practicado en las mercaderías que se importan en esta ciudad, se encontraron dos cajas que contenian una de ellas, paquetes de sal parecida á la de cocina, y la otra un líquido embotellado para conservación de carnes.

A juicio del laboratorio la sal es nociva, por tener mezcla de sulfitos sódicos más ó menos impuros; y el líquido es para pintar embuditos, y que la casa remitente dice que es vegetal, debe de tener anilina ó fuchsina.

Se ha pasado el parte al Juzgado municipal de esta ciudad.

Agradecemos al gobernador civil de la provincia señor Zaidin su atención, por haber girado ya las órdenes oportunas encaminadas á evitar las pedreas contra los ciclistas, que denunciarnos en nuestro número de ayer.

En la madrugada del 7 del actual penetraron en la morada del vecino de Arrieta José Videgain sugetos que no se sabe quienes son, y forzando una ventana y varios cajones, se apoderaron de una regular cantidad en monedas de plata y cobre y algunas libras de chocolate... por si acaso.

Instrúyese diligencias en averiguación de los ladrones.

El vecino de Los-arcos José María Goñi ha denunciado al Juzgado el hecho de habersele roto por mano airada, en una finca de su propiedad, 650 cepas de ingertos de vid americana.

No se sabe quiénes son los autores de estos hechos vandálicos.

Hoy salen para Zaragoza el digno juez de Aoiz, nuestro amigo don Romualdo Sancho y su distinguida esposa, con objeto de pasar por la virgen del Pilar á su hijo Rafael.

Les deseamos buen viaje.

Ayer fueron sacrificados para el abasto público 7 vacas, 10 terneras, 15 carneros y 37 ovejas.

En la parroquia de San Lorenzo contrajeron matrimonio don Julián Ganderon Garnayo, encargado de la imprenta de nuestro activo correspondiente en Estella don Eloy Hualde, y la señorita Romualda Llanos, de dicha ciudad.

Bendijo la unión el celoso párroco de San Lorenzo nuestro amigo don Marcelo Celayeta.

La feliz pareja salió para San Sebastian donde pasará la luna de miel, que se la deseamos llena de felicidades, al par que le deseamos la enhorabuena.

Terminada su excursión veraniega, ha regresado á esta capital nuestro muy estimado amigo don Nicanor Espoz con su hermana doña Rufina.

Sean bien venidos.

Dicen de Paris que, tergiversada y embrollada por rivalidades de nacionalidad y envidias entre periódicos, la verdadera acepción del descubrimien-

to de Behring, merece aclararse, consignando el verdadero resultado. Este es que Behring ha aislado de los cultivos tuberculosos una sustancia nueva, que inmuniza y cura la tuberculosis, no solo de los animales bovinos, sino también de todos los demás, creyendo firmemente Behring que igualmente ha de curar en el hombre tan terrible enfermedad.

El mundo científico cree que Behring ha encontrado el remedio para curar la tuberculosis, faltando tan sólo quien encuentre la fórmula de aplicarlo, así como encontró Roux el suero antidiftérico.

La emoción del público en Paris es intensísima é insuperable.

La Sociedad de Horticultura de Metz reparte todos los años durante la primavera á las alumnas de las divisiones superiores de las escuelas primarias tiestos de flores y de plantas de adorno. Luego, al reanudarse las clases en otoño, las niñas presentan sus flores y sus plantas, y si las han cuidado bien, obtienen premios de la Sociedad citada ó del municipio.

Cada año se extiende más este delicado concurso, y ya hay en Metz muchas niñas que son verdaderas maestras en el arte de conservar la fragancia y el color de las flores.

Durante el mes de Septiembre, se han acogido en el Refugio de Zaragoza, 4.030 hombres, 239 mujeres y 64 niños, entre los que se han distribuido 3.621 raciones de sopa, desayuno y leche.

Han sido repartidas además durante el mes, 1.010 pesetas á pobres sacramentados y parturientas, y se ha costeado la lactancia á 50 niños, habiendo asistido al consultorio médico más de 300 pobres.

Esta misma Asociación acordó en la Junta general celebrada ayer, abrir desde el 15 de Noviembre el Asilo de noche, y aprobó el reglamento por que ha de regirse tan benéfica institución.

El día del Pilar se celebrará en los locales de la Hermandad una misa que oirán los pobres en unión de los Hermanos, y después se dará á los acogidos un desayuno extraordinario.

A las señoras.--Ha llegado á esta capital el viajante de New Fashion, establecimiento de novedades que el señor Gomez tiene establecido en el Boulevard, San Sebastian, el cual tendrá el gusto de exponer á quien le honre con su presencia las últimas novedades en confecciones para señora, caballero y niños; especialidad en gorras de señora.

Se hospeda en el hotel del Norte.

Por considerarla muy curiosa, publicamos la siguiente estadística:

Hay establecidas en España 1.140 fábricas de fluido eléctrico, con una fuerza potencial de 99.513 70 kilowats.

El mayor número de fábricas corresponde á las provincias siguientes: Gerona, 81, Guipuzcoa, 74; Valencia, 62; Navarra, 60; Zaragoza, 59; Vizcaya, 55; Oviedo; 49 y Alicante, 47.

Pero la mayor producción de fluido se obtiene en Madrid, 15.998 kilowats, con 25 fábricas; Barcelona, 8.082 kilowats, con 22 fábricas; Guipuzcoa, 8.592 kilowats; Vizcaya, 5.769 y Zaragoza, Oviedo, Navarra, Murcia, y Jaén con más de 3.000.

En todas las provincias del reino, hay fábricas de electricidad, siendo las de menor importancia las de Zamora, Almería, Avila y Huesca.

Para la iluminación pública hay 119.105 lámparas de incandescencia en toda España, con 1.428.498 bujías; y de arco, 1.691 lámparas, con 1.214.475 bujías.

En la iluminación privada se emplean 1.593.402 lámparas, con 13.333.763 bujías de incandescencia, y 8.051

lámparas de arco, con 6.345.775 bujías.

Hay además 3.294 motores eléctricos con una potencia de 25.382 caballos de vapor.

El mayor empleo de motores eléctricos se hace en las provincias de Barcelona, Guipuzcoa, Vizcaya y Madrid.

Azanza Hermanas.--Participan á su numerosa clientela que se hallan de regreso de su acostumbrado viaje á Francia con las últimas novedades en sombreros de señora, señorita y niños.

Maria Eguiguren, participa á las señoras, que de regreso de Francia acaba de recibir los últimos modelos de sombreros para señoras, señoritas y niñas. Plazuela del Consejo número 3 piso 1.º

Hallazgo.--La persona que hubiere perdido un mantón en el tren de Tafalla á Pamplona, se entregará, dando las señas, en la calle de San Gregorio número 18 piso 3.º

Médico especialista.--Hoy y mañana es el último día que estará en Pamplona el médico especialista Director del Gran Gabinete Mecanográfico de Madrid y recibirá de diez á seis á todos los que padezcan hernias (quebraduras), deformidades de huesos, que deseen curarse con los modernos aparatos especiales articulados de su invención que con tan buen resultado viene hace años aplicando dicho médico.

Hotel «La Perla». Solamente mañana jueves.

En plena mar, á 22 millas de la costa del cabo Ibaternas, en la Carolina del Norte, se va á construir un faro cuya torre será toda metálica.

En aquel punto existen unos bajos muy peligrosos para la navegación, siendo insuficiente para evitar el peligro el faro del cabo Ibaternas, por lo cual se proyecta el en que nos ocupamos.

Este será de acero, y en él se construirán habitaciones para las familias de los dos guardas, con almacenes para provisiones y sala de máquinas de vapor y eléctricas para producir la luz. Además estará provisto de un telégrafo sin hilos y unido á tierra por un teléfono.

Por el exceso de anuncios que tenemos para la tercera plana, nos vemos precisados á pasar los siguientes á la sección de la cuarta plana, titulada ANUNCIOS RECOMENDADOS:

Agente marítimo, Dentición Oliveira, Cámara oficial de Comercio, Yruzu y Compañía, Ya llegó, Se desea vender, Venta, Venta de piano, Se halla vacante, Sillerías de tapicería, Operarios, Extravío de vacas, Se venden.

CARLOS SANZ.

Comunicado

Sr. Director de EL ECO DE NAVARRA. A D. D. Cosme Ruiz Zuazu, de Estella.

Enterado de su comunicado, prometí usted dedicarle algún artículo, para probarle que el R. D. de Agosto en cuanto á quien haya de pagar los crecidos sueldos del personal de las cárceles de Pamplona, es antiflor y no puede pasar. Por unos días, hasta que termine otra publicación me dispensará no replique.

Correspondencia administrativa Aoiz.--D. C., Z., recibidas 8 pesetas.

Burgos.--D. A. E., recibida libranza de cuatro pesetas, pagada su suscripción hasta 1.º de Enero de 1906.

Palencia.--D. E. R. L., recibida libranza de ocho pesetas, pagada su suscripción hasta 18 de Diciembre de 1905.

Nuestra información

Conferencias telefónicas

De la región

Alava

Vitoria 10 (8 noche).

Becerrada

El domingo próximo, con motivo de la becerrada benéfica que ha de verificarse por la tarde en la plaza de toros de esta ciudad, la banda de Santa Cecilia recorrerá la población por la mañana tocando alegres pasacalles.

Los novillos son de excelente lámina, y se espera que darán bastante juego.

El tiempo

Hoy, como los días anteriores, ha hecho frío á la mañana y desde el oscurecer, pero durante el día ha lucido el sol, y la gente ha aprovechado el agradable estado atmosférico para pasear por las afueras de la ciudad.

Nota teatral

La compañía de zarzuela grande, de Bauzá y Simoneti, que actúa en nuestro teatro principal, ha abierto un nuevo abono para tres funciones.

Estas se verificarán en los días viernes, sábado y domingo próximos, y en ellas se estrenarán dos obras.

El municipio

Mañana celebrará el Ayuntamiento de esta ciudad sesión ordinaria.

En el orden del día figuran once asuntos y todos ellos son de interés particular.

El correspondiente.

Guipúzcoa

San Sebastian 10 (9 noche).

Una desgracia

En el caserío Dentaegui, término de Usurbil, ha ocurrido esta tarde una dolorosa desgracia.

Un joven de 19 años tenia en la mano un paquete de pólvora, con la cual iba á preparar cartuchos destinados á la caza. De pronto la pólvora ha hecho explosión y el joven, llamado Ignacia Aizpurúa, ha sufrido quemaduras en la cara y distintas partes del cuerpo.

A consecuencia de ello el desgraciado ha fallecido.

Emigrantes

En la estación de Amara han sido detenidos por la policia dos jóvenes de 18 años de edad, los cuales han declarado que venian de Burgos y se dirigian á Pasajes, con propósito de embarcar á marchar á la República Argentina.

Obra municipal

Esta tarde ha celebrado sesión el Ayuntamiento de esta ciudad y ha aprobado el informe del jurado para los proyectos del nuevo edificio destinado á Escuela de Artes y Oficios.

Al autor del proyecto que se adopta se le entregarán 20.000 pesetas como premio y pago de gastos. Si el proyecto no reune las condiciones que se desean, se entregarán á su autor 15.000 pesetas.

El correspondiente.

Vizcaya

Bilbao 10 (10,10 noche).

Bolsa

Banco de Bilbao, 272. Id. de Vizcaya, 220. Aurora, 75. Rosinera 173.

Cambios

Paris, 27,28. Londres, 31,99.

Pesquisas

La policia trabaja activamente en el descubrimiento de los dueños del automóvil que mató á un hombre en el cruce de Luchana.

Se sabe que el automóvil está pintado de rojo, que lleva las iniciales S. S. J.

que pertenece a la matricula de San Sebastian.
Vijaban en el automovil cuatro jóvenes.

Sobra la pista

Tambien sigue ignorandose quien es el autor del crimen cometido el domingo en el puente de Cantaloja.
Se ha tomado declaración a varios individuos y parece que se sigue una pista segura.

Hundimiento

En la fábrica de La Merced, situada frente al parque de artillería se ha caído un muro, el cual ha alcanzado a un niño llamado Francisco Pozo, produciéndole graves heridas en la cabeza y diferentes partes del cuerpo.

Un cadáver

En la ría, frente a Luchana, ha aparecido el cadáver de un hombre que no ha podido ser identificado.

El correspondiente.

Madrid

Primera conferencia

Madrid 10 (6 tarde.)

Sesiones preparatorias

Congreso

A las doce de la mañana se ha celebrado en el Congreso la sesión preparatoria para la apertura de la Cámara.
Se ha constituido la mesa de edad, presidiéndola el señor Puigerciver.
Han sido nombrados secretarios los señores Arceche y Covas, Rodríguez, Gargolla y Argeles.
Entre los ausentes figuraban los ministros de Fomento y Gobernación.
Después de constituida la mesa nombróse la Comisión que ha de recibir y cumplimentar a SS. MM. en el acto de la sesión de apertura.
Seguidamente levantose la sesión.

Senado

Comenzó la sesión preparatoria a la una de la tarde ocupando la presidencia de edad el señor vizconde de Campo Grande.
Fueron elegidos secretarios los señores marqués de Cuba, Retortillo, marqués de Zafra y Romero.
Seguidamente dióse cuenta de los decretos de nombramientos de presidentes y los dos primeros vicepresidentes, dándose posesión de su cargo al general Lopez Dominguez.
Este ocupa el sillón presidencial y pronuncia breves palabras de agradecimiento por su designación para la presidencia de la Alta Cámara, y termina proponiendo un voto de gracias para la mesa de edad.
Concedido éste, fueron nombradas las comisiones que han de cumplimentar a los reyes el día de la sesión inaugural.

Los presupuestos

El señor Echegaray nos ha manifestado que tiene el propósito de preguntar al señor Montero Rios qué día piensa convocar Consejo de ministros, para ultimar lo relativo a la aprobación de los presupuestos parciales, asunto importantísimo que el ministro de Hacienda, quiere dejar en breve resuelto, dado el escasísimo tiempo que media para el comienzo de los debates parlamentarios.
Ha seguido manifestándonos el señor Echegaray que ha conseguido que los ministros rebajen importantes sumas en los aumentos de sus respectivos presupuestos, hasta el punto de que según el referido señor Echegaray lo rebaja hasta ahora alcanza a la mitad de los aumentos.
Sin embargo esta rebaja no satisface las aspiraciones del ministro de Hacienda, el cual ha añadido que no bastan las concesiones que hasta el presente le han hecho sus compañeros y que es preciso imponerse mayores sacrificios para llegar a todo trance a la política económica de superavit ó bien de nivelación, si la primera no es posible, pero jamás a la de déficit que motivaría el hundimiento de nuestro crédito.

Los créditos de Ultramar

Se ha reunido la Junta clasificadora de créditos de Ultramar, habiendo examinado 485 expedientes de personal.

Más de los presupuestos

Segun informes recogidos en los centros ministeriales, parece ser que eu el Consejo de ministros celebrado anoche el señor Echegaray expuso y sostuvo con energía su criterio de que la cantidad total de aumentos entre todos los presupuestos parciales, no debe exceder de la cifra de 10.000.000 de pesetas, dando así lugar a que haya unos 30 millones de superavit, lo que constituiria poder ofrecer al país unos presupuestos verdaderamente favorables al desarrollo de nuestro crédito exterior.
Añadiase que los señores Weyler y Villanueva habian salido de la reunión algo contrariados por la actitud adoptada por el señor Echegaray.

En los círculos políticos no se cree se obtiene el ministro de Hacienda en lo de pretender cerrar los presupuestos con superavit, máxime despues de sus declaraciones de esta mañana, en que parece transigir con la nivelación.

El "inevitable", Soriano

El diputado por Valencia ha dirigido un despacho al Presidente del Congreso suplicando se le reserve la palabra para hacer uso de ella encima de las primeras sesiones que la Cámara celebre al objeto de explicar tres importantes interpelaciones.

Refiérese la primera a la política seguida en Albacete por los elementos ministeriales.
La segunda se concreta a la elección de influencia del Sr. Montero Rios en la provincia de Pontevedra, y la tercera trata a los medios puestos en práctica para asegurar la elección del señor Sanchez Guerra por el distrito de Cabra.

Los republicanos

Los republicanos han aplazado para mañana la reunión que hoy debían celebrar.

El señor Salmeron ha teleografiado que piensa hallarse de regreso en Madrid el día 5 del próximo mes, pero que si las circunstancias hacen necesaria su presencia en la Corte antes de dicha fecha, se hallaba dispuesto a partir inmediatamente.

El señor Azcarate muéstrase partidario de la intranigencia al tratar de la conducta observada por el Gobierno con motivo de las elecciones de diputados por Madrid.

Dice dicho señor que en ellas pusiéronse en práctica procedimientos inculcables, y despues de calificar con mayor dureza la actitud de los elementos ministeriales en dicha elección, dijo que precisa hacer en el Parlamento una ruda campaña de oposición, que tenga por finalidad conseguir la satisfacción que se debe al país y al partido republicano, por el ultraje inferido al sufragio, con ocasión de las tan discutidas elecciones.

Los villaverdistas

Los villaverdistas han designado al señor Garcia Alix para que represente al partido en la comisión de actas, y al señor Gasset para la comisión de incompatibilidades.

Tratan los villaverdistas de tener intervención en todas las mesas y asegúrase que en cumplimiento de un acuerdo recientemente adoptado, estan sacando datos de todas las actas que se han recibido en el Congreso, especialmente de aquellas pertenecientes a distritos por donde hayan triunfado los monteristas.

Propónense los amigos del señor Villaverde hacer una ruda oposición en la Comisión de actas, para demostrar que con ellos se han usado procedimientos liberales bastante refidos con la sinceridad proclamada por el señor Montero en San Sebastian y practicada por el señor Garcia Prieto en Madrid.

Combinación de gobernadores

Asegúrase que en el Consejo de mañana se probable se resuelva el asunto relativo a la anunciada combinación de gobernadores.

Por lo menos, tal es, decíase, el deseo del Gobierno, al objeto de dejar expedito el campo a las elecciones municipales que el ministerio tiene empeño se verifiquen el día 12 del próximo Noviembre.

Marinos ingleses

Telegramas del Ferrol dicen que en breve llegará a dichas aguas una división naval inglesa con objeto de cumplimentar a los jefes y oficiales del regimiento de Zamora, con ocasión de haber aceptado el Rey de Inglaterra el cargo de coronel honorario de dicho regimiento.

Movimiento obrero

Barcelona.—Ha terminado satisfactoriamente la huelga de matarifes municipales, que como se recordará, elevaron recientemente una instancia al Ayuntamiento pidiendo se les concediera el descanso dominical.

Témese vuelva a reproducirse la huelga de metalúrgicos en vista de su nueva petición para que les conceda la jornada de ocho horas.

Los conservadores

En el salón de conferencias del Senado se ha reunido la minoría conservadora de ambas Cámaras.

Entre exministros, senadores y diputados elevábase el número de los asistentes a 200.
El Sr. Gonzalez Rothos ha dirigido un telegrama al Sr. Maura suplicando se le tuviese por presente al acto. Lo propio ha hecho el señor marqués de Pidal.

Asisten al acto los más caracterizados exministros conservadores, entre ellos los señores marqués del Vadillo, Rodríguez, Lacierva, Osma, Pidal (don A.), Dominguez Pascual, Linares, Sanchez de Toca y otros muchos que no cito por no hacer pesada esta relación.

En el momento en que me dirijo a telefonar estas noticias, comienza a hacer uso de la palabra el señor Maura.

Bolsa de Madrid

Table with market data for Madrid, including items like Denda perpetua, Idem fin de mes, etc., with corresponding prices for two days.

En el Corro

Despues de la hora oficial para las operaciones de Bolsa, se han hecho varias en el Corro, cotizándose el Interior a 00'00, el id. Fin próximo a 00'00, los francos a 00'00, las libras a 00,00 y el amortizable a 00'00.

MENCHETA.

Segunda conferencia

Madrid 10 (11 noche.)

Los conservadores

Continuando la información empezada en la conferencia de esta tarde, debo añadir que el discurso del señor Maura fué breve y de tonos del más templado gubernamentalismo.

Dedicó un sentido recuerdo a los ilustres hombres políticos, que proporcionaron días de gloria al partido conservador evocando las grandes figuras de Cánovas y Silvela, cuya laboriosa y patriótica vida constituirán siempre al

emblema de todos los buenos conservadores.

Tambien consagró elocuentes párrafos a la memoria del señor Villaverde, de quien dijo fué el más valioso colaborador de la política económica del señor Silvela.

Para los que viven

El señor Maura tuvo elocuentes palabras para aquellos de sus amigos políticos que han sido vencidos en la última contienda electoral, excitándoles a que su vencimiento sirva para darles nuevos bríos y nuevos amores a la disciplina, sin desmayos que quebranten la fé en la virtualidad de las ideas conservadoras.

La jefatura

Añade el Sr. Maura que aun cuando ingresó en el partido conservador del todo ageno a los deseos de la jefatura, la sola fuerza de las circunstancias le condujo hasta ella, y que en la actualidad ocupa el puesto en que le ha confirmado la confianza de sus amigos dispuesto siempre a obrar segun lo exija el patriotismo y los intereses de la diñastia.

La actitud política

Refiriéndose el Sr. Maura a la conducta que el partido conservador debe observar para con el gobierno, dijo que en el Parlamento lo mismo que en todo otro terreno donde tenga desarrollo la actividad política, los deberes de los conservadores consisten en colaborar a la obra del actual gabinete siempre que éste emplee sus esfuerzos en mantener el orden público, en atender a la obra económica que el estado del país demanda y en velar por los sagrados intereses de la patria.

Solo la política conservadora será de resistencia a la del actual gabinete, cuando éste deje de cumplir con alguna de las obligaciones anteriores.

Añadió el señor Maura que es preciso intervenir en los debates de la comisión de actas, pero con alteza de miras, sin fijarse en la filitacion política de los candidatos sino dispuestos a defender el derecho y la ley.

Respecto a la obstrucción en las Cámaras, ha dicho el señor Maura que jamás ha sido partidario de esgrimir tal recurso y que está decidido a seguir sustentando ese criterio, salvo en el caso de que tal procedimiento fuese el único medio de acudir a la defensa de las doctrinas fundamentales del partido.

A la reunión de la minoría conservadora han asistido 102 diputados y 87 senadores.

Distribución de cargos

Los candidatos conservadores para los cargos del Senado y del Congreso son los siguientes:

Senado, Secretarios: don Cesar de la Mora y señor Ortúño.
Vicepresidente cuarto, don Victor Espada.
Comisión de actas: señores Santos Alvarez, Guijarro y Sanchez Albornoz.
Congreso; Comisión de actas: señores marqués de Figueroa, Lacierva y Dominguez Pascual.
Comisión de incompatibilidades: señores Diaz Cordobés, Osorio y Gallardo y Saigner.

La familia real

S. M. el Rey acompañado del infante don Carlos, dirigióse en automóvil al Pardo, donde pasaron cazando buena parte de la tarde.

La Reina y la Infanta María Teresa estuvieron paseando en coche por la Casa de Campo.

Cargos ministeriales

Por acuerdo del Gobierno se ha decidido que las comisiones de Presupuestos y contestación al discurso de la Corona, sean presididas por los señores Moret y Canalejas, ignorándose aun cuál sea la comisión que en definitiva presida uno de dichos señores.

Para la presidencia de la comisión de actas indicase al marqués de Teverga, y al señor don Félix Suarez Inclan para la de incompatibilidades.

El Conservatorio

En vista de las quejas que algunos particulares han elevado al ministro de Instrucción Pública, éste ha dispuesto que se gire una visita de inspección al Conservatorio nacional de Música y Declamación de Madrid.

Desgracia

Desde la ventana de un segundo piso de la calle de Lavapiés se ha caído la niña Angela Manzano, de 13 años de edad.

En gravísimo estado fué conducida a la próxima casa de Socorro.

Conferencia

El señor Echegaray ha celebrado esta tarde una larga conferencia con el director del Banco de España para tratar de cuestiones que afectan a las relaciones del Estado con nuestro primer establecimiento de crédito.

El Rey a Berlin

Parece cosa resuelta que el ministro de Estado señor Sanchez Roman acompañe al monarca en su viaje a Berlin, que según todos los cálculos verificárase en la primera quincena de Noviembre.

Informes oficiales permiten asegurar que don Alfonso saldrá de Madrid el 3 de Noviembre llegando a la capital de Alemania el 6. Detendráse en Berlin cuatro ó cinco días, y de regreso visitará Munich.
Respecto al viaje del Rey a Viena nada se ha acordado todavía, ignorándose, si esto será continuación del itinerario a Alemania ó bien si don Alfonso esperará visitar Austria en otra época.

La boda de la infanta

Asegúrase que el día 20 del corriente mes se hará pública oficialmente la noticia de la boda de la infanta doña Maria Teresa con el príncipe don Fernando de Baviera.

Los exámenes de Noviembre

El Sr. Mellado en vista de las con-

Inauguración de la temporada de Invierno Sastrería TRIAS

PLAZA DEL CASTILLO NUM. 42. PAMPLONA

Este establecimiento, montado a la altura de las grandes poblaciones, unico en esta capital, acaba de recibir de las más renombradas fábricas del País y Extranjeras las últimas novedades en géneros para la venta y confección sobre medida de trajes, gubas, etc., para caballeros, señoras y niños. Esta casa garantiza su motivo en el corte porque cuenta con un acreditado cortador de primer orden.
Trajes a medida desde 25 á 200 pesetas.

15-1

Se necesitan 3.500 pesetas a préstamo sobre fincas de primera clase situadas fuera de la jurisdicción de Pamplona; para más detalles dará razón el Procurador de los Tribunales de esta ciudad don Pedro Izquierdo, Plaza de la Constitución 8, entresuelo. 8-1 p (a)

Venta de patatas Se venden docecientas arrobas de patatas de buena calidad a 1'10 pesetas arroba. En la calle Santo Domingo 28, tienda darán razón. 8-1

Venta de una bicicleta usada, muy buena marca, barata; y de una carreta ligera para vacas, forma de las que usan en el Baztan; en la Tejeria de la Cruz Negra. 8-1

Iurgoyen Esta Oncena de acuerdo con el señor Párroco ha acordado suprimir las fiestas por este año que se vienen celebrando cada año el día 12 de Noviembre en honor de San Millán, patrono de este pueblo, sometiéndose solo a la función religiosa; por motivo de la desastrosa tormenta del día 8 de Julio, que dejó los campos asolados.
Iurgoyen 9 de Octubre de 1905.—El alcalde, Miguel Asaín. 2-1 (a)

Criada Se necesita una que sea joven, de 16 á 20 años y de buenas condiciones para una de las casas nuevas del barrio de la Magdalena. 3-1 p

Venta de fincas Se venden a plazos ó al contado y en su defecto se arriendan, una casa canal y pajar; varios útiles de labor y bodega y 450 robadas de terreno, incluso 22 de viña de nueva plantación, sitas en Artarriain y Orisoain.
Informará don Abdón Salecedo, notario de Barasoain. 3-1

Nodriza de 28 años de edad para criar en casa de los padres; leche de 30 días; Informarán Santo Andía 33 y 35 piso cuarto. 3-1

Monopolio. La renombradísima casa de Pedro Domecq de Jerez, tan acreditada en sus vinos y viejos cognacs, al objeto de poner al alcance de las más modestas fortunas y del Pueblo, proporcionando al obrero un aguardiente de puro vino y por lo tanto el más higiénico, ha puesto a la venta el cognac Monopolio marca registrada, que se expendrá en todos los cafés a real la copa.

Representante exclusivo en toda la provincia de Navarra, don Eduardo López General Moriones, 5, Pamplona. 27 1 4 8 11 15 6-2

Extravío de gafas La persona que de ayer se hubiere encontrado unas gafas desde el estanco de San Cernin, calle Campana hasta la de San Nicolás, se servirá entregarlas en la calle Mayor, número 5 segundo piso y se gratificará. 3-2

Patata menuda de la que se emplea en la alimentación del ganado, se compra toda la que presenten.

Para precios y demás, dirigirse Plaza del Castillo 12 piso primero y Burlada pajar junto a las eras. 8-5 (a)

Se dan lecciones particulares por un profesor de primera enseñanza. Mayor 109 segundo piso. 13 5 7 9 6-5

Rico garbanzo de Casilla del propio cosechero, se ha recibido Compañía 15 primer piso.—Segundo Azoz. 6 7 10 y 11 4-4p

HERNIAS (quebraduras)

deformidades del pecho, espalda, piernas ó pies, desviaciones de la columna vertebral y matriz.
Gabinete Mecanoterápico de Madrid P R A D O 2 2

CONSULTA MEDICA ESPECIAL

En Pamplona los días 11 y 12 de Octubre para el tratamiento y curación de estas enfermedades.

El Médico Especialista, Director de esta consulta de Madrid, llegará á Pamplona y recibirá de once á seis en el hotel La Perla á todos los que padezcan de Hernias (quebraduras), desviaciones de la columna vertebral y matriz, deformidades del pecho, espalda y piernas, que deseen curarse con los modernos aparatos especiales articulados que con tan buen resultado viene haciendo tiempo aplicando dicho Médico.

Vistos por este Especialista todos los aparatos herniarios conocidos, solo utiliza por el buen resultado que da, el Reductor Contingivo curativo para las Hernias, porque reduce, contiene y cura sin permitir las salir aunque tosa ó haga movimiento el paciente.

Consulta en Pamplona los días 11 y 12 de Octubre en el hotel La Perla. En Madrid, en el Gabinete del Médico especialista Prado 22.

Gabinete Mecanoterápico de Madrid A cargo de D. A. Ortega

Se advierte al público que esta consulta nada tiene que ver con otras que se anuncian en provincias en los mismos hoteles dadas por ortopédicos, no por médicos.

Nuestro anuncio dice Consulta médica especial, unico medio de evitar confusiones, demostrando ser médico quien las da. x 6-5

Pérdida La persona que hubiese encontrado un rosario de plata que se perdió ayer desde la esquina de la Diputación al café Suizo y quiera entregárselo, lo verificará en esta Redacción. -2

Almoneda importante en Aoiz. Por ausentarse en breve del país la familia de Orbaiz, venden hermosos juegos de comedor, vajillas, cristalería, cubiertos, dormitorios, piano, cuadros, mesa escritorio, Dicionario en seis tomos y demás enseres propios de una casa amueblada con elegancia y confort. 8-2 p

A los ganaderos En la canal de Berdún, provincia de Zaragoza, pueblo de Mianos, hay de venta trescientas ovejas para criar preñadas; las hay tempranas, la mayor parte de un tiempo medio y tambien hay tardanas. Para tratar dirigirse á don David Perez, de dicho pueblo. 6-2

sultas que se le han dirigido, ha dicho que los exámenes del mes de Noviembre, recientemente concedidos alcanzan tambien a todos los alumnos libros que deseen concurrir á los mismos.

La comisión de actas

Segun ha asegurado esta noche un ministro, en la comisión de actas se hallarán representadas todas las minorías.

El gobierno, ha añadido, el expresidente de la República, se ha preocupado de que en dicha comisión tuviesen intervención todas las tendencias políticas que componen las fuerzas vivas del Parlamento.

La mayoría en la Presidencia

A las nueve y media de esta noche han empezado a reunirse en los salones de la Presidencia los diputados y senadores ministeriales.

Todos los ministros asisten vestidos de frac, incluso el general Lopez Dominguez y el marqués de la Vega de Armijo.

Todas las fracciones que componen la grey internacional han acudido presididas por sus respectivos jefes, canalejistas, monteristas, vegarmijistas, etcétera.

Detalle digno de mencionarse constituyó la presencia del señor Baselga que hasta hace poco habia militado en las filas republicanas.

Discurso de Montero

El jefe del gobierno ha comenzado su discurso dedicando un caloroso y sentido recuerdo a la memoria del señor Sagasta al que ha llamado entusiasta defensor de todas las libertades públicas.

Seguidamente ha felicitado á todos los presentes por su triunfo en la lucha electoral.

Dice que el partido liberal democrático aceptó el poder, ansioso de llevar á él su programa de reformas, programa que irá desarrollando con lealtad y patriotismo.

Refiriéndose a la lucha en los comicios, asegura que han llevado a ellos la legalidad y que si la contienda no ha sido pura, las impurezas no se deben a la acción ó iniciativa de los candidatos ministeriales, ni del gobierno.

Alude extensamente al programa del Gobierno, publicado en la «Gaceta» (Circular de la Presidencia) y refiriéndose a la reforma electoral en él prometida, dice que aspira a que sea una realidad que el país elija sus representantes, no que los nombre indirectamente el Gobierno.

Para realizar esta y otras reformas dice el señor Montero que cuenta con confianza de la familia liberal que, más que en familia desea ver convertida en ejército unido, disciplinado y fuerte.

Hace un elocuente llamamiento a la disciplina añadiendo que en las presentes circunstancias, negar ó dividir los votos con que el gobierno cuenta seria laborar por la muerte del partido liberal.

A la hora en que me dirijo al teléfono para conferenciar con ustedes, sigue el señor Montero en el uso de la palabra. MENCHETA.

De madrugada

La reunión de las mayorías

Madrid 11 (1'10 madrugada).

El señor Montero Rios terminó su discurso excitando nuevamente a la unión y a la disciplina de todos los grupos de la mayoría.

Más discursos

El general Lopez Dominguez dió las gracias á la Corona y al Gobierno por su elevación a la presidencia del Senado. Recomendó á los liberales la cohesión y la disciplina, únicos medios de obtener el triunfo.

El marqués de la Vega de Armijo felicitóse de ver unido y combativo el partido liberal, despues de haber pasado por días de prueba y de amargura.

Proclama la necesidad de una unión estrecha para mejor responder á la confianza del país.

Al terminar la sesión el señor Montero dió vivas al Rey, siendo unánimemente contestados.

En dicha sesión aprobáronse las candidaturas ministeriales para las vicepresidencias, secretarías y comisiones de actas é incompatibilidades. MENCHETA

No hay dimisión

Madrid 11 (1,15 madrugada.)

Varios periódicos anuncian hoy la dimisión del ministro de Marina señor Villaurrutia.

La noticia no tiene ningun fundamento, pues precisamente ha quedado hoy arreglado el asunto del presupuesto de Marina. MENCHETA

Colegio de Hermanos Maristas

El programa de estudios de este Colegio abarca todas las asignaturas de primera Enseñanza, Lenguas vivas y Comercio. Se enseñan con particular esmero las asignaturas de Francés y Teneduría de Libros por Partida Doble.

Desde el día 1.º de Octubre, se darán lecciones de Francés y Teneduría de Libros a jóvenes y adultos, de las 6 á las 7 de la tarde, á precios módicos. 8-8 a

# Anuncios recomendados

**Agente marítimo** Pasajes para todos los puertos conocidos; precios los más baratos. Comisiones y giros para Montevideo y Buenos Aires. Domingo Apesteguía, Mayor, 106 y Zarpatería 36, Pamplona. 20-20

**Cámara oficial de Comercio** Y DE LA INDUSTRIA DE NAVARRA Desde el día 1.º de Octubre quedan instaladas las oficinas de esta Corporación, en su nuevo local calle de la Estafeta número 61, 2.º derecha, donde se seguirán recibiendo las solicitudes de los alumnos que deseen ingresar en las escuelas mercantiles de la misma. -10

**Ya llegó** la tan renombrada y sin rival cal de Michel para sulfatar y calcar; también tengo yodo de Tafalla a 0'80 céntimos saco y cal hidráulica superior; Pellejerías 41 y 43. 10-7

**Se desea vender** 150 corderos y 540 ovejas, lo mismo se cederán en partidas pequeñas; para precio y condiciones dirigirse a Andrés Iribarren, calle Guerrero número 9 Tudela. 8-5

**Venta** de leña de haya muy seca y a domicilio cortada para cocinillas a cuarenta céntimos la arroba y para cocinas a treinta y cinco céntimos. Dará detalles don Santiago Lacunza, cartería de Iroz. 6-4

**Venta de piano** Se vende uno en buenas condiciones. Darán razón San Gregorio 18 piso 3.º 8-5

**Se halla vacante** la plaza de inspector de carnes de 150 pesetas anuales; el que solicite esta plaza deberá hacerlo dentro del plazo de 15 días a contar desde el primer día del anuncio. 8-6

**Sillerías de tapicería** En la tapicería de la calle Curia número 22 se venden sillerías de sala y gabinete a precios muy arreglados. 14-6

**Operarios** En el taller de carruajes de Antonio Labarta se necesitan para la construcción de carros y cajistas para coches. En el mismo establecimiento se ha montado un Garage para automóviles y reparaciones. Despacho de gasolina y efectos para los mismos. San Ignacio 12, frente al cuartel de caballería. 6-6

**Extravío de vacas** Hace ocho días desaparecieron dos vacas, propias de José Insausti, vecino de Iñarregui (Uzama) de las señas siguientes: Una color blanco, de cinco años, vacía, en una de las astas la marca U, y en la otra la L; lleva cencerro de cuatro esquilnas con collar de madera. La otra color rojo, de cinco años, vacía, sin marca en las astas, en la oreja derecha una osca; lleva cencerro distinto con collar de madera. Quien supiere su paradero, avisará al interesado y gratificará. Iñarregui 6 de Octubre de 1905. 3-3

**Se venden** 3000 cántaros de vino fino, un poco abocado y otros 3000 de seco sin yodo todo franco, de gruto y con 15 grados. Para muestras y precios dirigirse a don Pablo Alvarez, de Aldea Nueva de Ebro (Rioja). 8-6 (a)

**Es el primero y el más acreditado!** Desconfiase de los imitadores, que no solo intentan imitar el producto, sino que copian nuestro nombre de **CALLIOIDA** y hasta la forma de nuestros anuncios para sorprender al público. Ninguno es de tan seguro resultado como el **CALLIOIDA**. Exíjase el nombre de **ESORIVA**. Véndese en todas las farmacias, droguerías.

# CALLICIDA ESCRIVA

**22 años de éxito creciente!** su curación los **CALLOS Y DUREZAS**. Es incoloro, no mancha. De aplicación sencillísima. Calma el dolor. Siguiendo las instrucciones se obtiene una curación radical. **REALES FRASCO** Depósito general: **Vda. de J. Escrivá, farmacia de la Estrella, Fernando VI.**

**ABONOS QUIMICOS** **Sociedad anónima CROS** *PRINCESA, 21.-BARCELONA* Superfosfatos.-Nitrato de sosa.-Sulfato amónico.-Sales de potasa etc., etc. Depósitos en los principales Centros Agrícolas de España. En la provincia de NAVARRA pídase precios y noticias mercantiles al Sr. Delegado de la Sociedad Anónima CROS.-Pamplona. OFICINAS Y ALMACEN PAMPLONA, calle Nueva núm. 123. 90-41

**Servicios** DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA Línea de Filipinas.—Trece viajes anuales saliendo de Barcelona cada cuatro sábados ó sean 7 de Enero, 4 Febrero, 4 Marzo y 29 Abril, 27 Mayo, 24 Junio, 22 Julio, 17 Agosto y 16 Septiembre, 24 Octubre, 11 Noviembre y 9 de Diciembre, directamente para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo de los puertos de la costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia. Línea de Cuba y Méjico.—Servicio mensual a Veracruz, saliendo de Bilbao el 17 de Santander el 20 y de Coruña el 21 de cada mes, directamente para Habana y Veracruz. Combinaciones para el litoral de Cuba, centro de América, y Norte y Sur, del Pacífico. Línea de New-York, Cuba y Méjico.—Servicio mensual saliendo de Barcelona el 26 de Málaga el 28 y de Cádiz el 30 de cada mes, directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos y litorales de Cuba. También se admite para Puerto Plata, con trasbordo en Habana. Línea de Venezuela Colombia.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona, el 11, el 13, de Málaga, y de Cádiz el 15 de cada mes, directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasajes y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico. Línea de Fernando Poo.—Servicio bimestral, saliendo de Barcelona el 25 de Enero y de Cádiz el 30 y así sucesivamente cada dos meses para Fernando Poo con escala en Casablanca, Mazagan y otros puertos de la costa occidental del Africa y Golfo de Guinea. Salidas de Tanager: martes, jueves y sábados. Línea de Tanager.—Salida de Cádiz: lunes, miércoles y viernes. Línea de Canarias.—Servicio mensual, saliendo de Barcelona el 17, de Valencia el 18, de Alicante el 19, y de Cádiz el 23 de cada mes directamente para Casablanca, Mazagan, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, regresando por Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona. AVISOS IMPORTANTES Rebaja en los fletes de exportación.—La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas, de 14 de Abril de 1904, publicado en la «Gaceta» del 22 del mismo mes. Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques. Para precios y condiciones al agente en Navarra Ricardo Samaniego.

**Cuando Quiera Vd. Píldoras, tome las de Brandreth** Puramente Vegetales. Siempre Eficaces. *Curan el Estreñimiento Crónico.* Las Píldoras de BRANDRETH, purifican la sangre, activan la digestión y limpian el estómago y los intestinos. Estimulan el hígado y arrojan del sistema la bilis y demás secreciones viciadas. Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema. Para el Estreñimiento, Váridos, Somnolencia, Lengua Sucia, Aliento Fétido, Dolor de Estómago, Indigestión, Dispepsia, Flat del Hígado, Ictericas, y los desarreglos que dimanan de la impureza de la sangre, no tienen igual. DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO. 40 Píldoras en Caja.

**Emplastos Porosos de Allcock** Remedio universal para dolores. Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplasto. Agentes en España: J. URRICAH & C<sup>as</sup>, BARCELONA.

**LA CATALANA** Sociedad de seguros contra incendios a prima fija **37 años de existencia** —GARANTIAS— Capital social: Ptas. 5.000.000 18.294.501,73 Reservas y primas 13.294.501,73 Capitales asegurados en 31 de diciembre de 1901: Pesetas 1.353.123.423,53 Fondes colocados en inmuebles situados en Barcelona y en valores de mayor garantía nuestros satisfechos 6.233 que importan pesetas 7.532.260,34 ¿Queréis hacer un seguro bien garantido? Aseguraos de la Compañía genuinamente española, y cuyos antecedentes conozcáis personalmente LA CATALANA que asegura a primas más económicas que ninguna otra Compañía. El comisionado principal, SEBASTIAN GASTEARENNA.—Oficinas: Plaza del Castillo 36, PAMPLONA.

**El Hogar Español** Dinero sobre fincas situadas en Pamplona Adelantamos sumas de 5.000 a 100.000 pesetas, a un interés muy módico y en condiciones que hace facilísimo el reembolso, para edificar sobre solares improductivos, para facilitar la compra de casas, para mejoras de edificios y para levantar antiguas hipotecas. EN LOS PRÉSTAMOS ORDINARIOS SOBRE HIPOTECA acontece mínimamente que teniendo el prestatario que devolver el total del préstamo de una sola vez, resulta una carga superior a sus fuerzas, y sobreviene la ejecución con la correspondiente pérdida de la propiedad. Le sucede lo que al hombre que pretendiera levantar una tonelada de una vez, no le alcanzarían sus fuerzas. Distinto sería si se propusiera dividirla en cantidades de uno a dos kilos para levantarlas luego aisladamente. Así es tarea fácil. Nuestro sistema de préstamos a nuestros socios con garantía hipotecaria a unos doscientos treinta meses, es este último caso. Exigimos sólo reembolsos mensuales, tan pequeños como sea compatible con la seguridad. Y, sin embargo, el deudor goza del privilegio de hacer en cualquier tiempo tantas entregas adicionales como guste, cesando inmediatamente el pago de interés por las sumas devueltas. Nuestro plan tiene además las siguientes ventajas: no cobramos corrajes. El interés, en un periodo largo, queda reducido por la participación en las utilidades de que goza el socio. A MENOS DEL 5 POR 100 ANUAL Llenamos de este modo la misión altamente social y humanitaria de combatir eficazmente la usura, impidiendo que nuestros socios sean victimas de la codicia desenfrenada.

**El Hogar Español** Sociedad Cooperativa de Crédito, fundada en la mutualidad y el ahorro obligatorio, para facilitar a sus socios la adquisición de hogares propios y librarles de gravámenes que pesen sobre ellos. ALCALA, 31, Madrid.—Para solicitudes de préstamos en Pamplona dirigirse a SUCESORES DE ALDAVE 12-11

**GABINETE DENTAL** DE **Mariano Rubio (hijo)** CIRUJANO DENTISTA Construye dentaduras artificiales de todos los sistemas. Dentaduras completas en caucho a 30 duros. Emplastes de cemento, platino, etc. desde 3 pesetas. Extracciones sin dolor por medio de la electricidad y otros anestésicos a 2 pesetas. Reforma de dentaduras inservibles, precios sumamente baratos. Consulta gratis los domingos de nueve a once de la mañana. Plaza del Castillo 34 segundo piso, junto al Siglo XX. 15-5

**4 a 8 pesetas por dia** Se desean personas de ambos sexos para trabajar con nuestra máquina de hacer calceta, simple y rápida; trabajo seguido todo el año a domicilio, sin experiencia. La distancia no importa y vendemos vuestro trabajo. Dirigirse: Compañía LA COLMENA E. E. E. 5, calle Elisabets—Barcelona

**Chocolates y Cafés** —DE LA— **Compañía Colonial** TAPIOCAS Y THES **38 recompensas industriales** Depósito general, calle Mayor números 18 y 20, Madrid.

**Boletín Religioso** SANTORAL *Día 11 Miércoles.—San Nicasio, Obispo.—San Nicasio fué Obispo de Reims en el siglo V. Cuando los vándalos, suevos y alanos entraron en las Galias, saquearon y quemaron las ciudades de Maguncia, Worms, Reims, Amiens y otras muchas, en el año 497; San Nicasio se encerró en la ciudad; los bárbaros la sitiaron, y a los pocos días la tomaron a viva fuerza, pasando a cuchillo a los más de los moradores de ella. San Nicasio, así que tuvo noticia de la entrada de los enemigos, se retiró a la iglesia, donde le cogieron postrado delante del Santísimo, sacándole a una plaza pública y le degollaron, matando a su vista a Florencio, diácono suyo, y a Juan, lector. Recogieron su cuerpo algunos fieles, y le dieron sepultura, trasladándole después a la iglesia que antiguamente se llamaba de San Agrícola, y hoy tiene el nombre de San Nicasio.* CULTOS Oficio del San Nicasio con rito doble y color blanco. En la Catedral.—A las nueve horas menores y misa. A las tres vísperas, completas, rosario, mattines y laudes. El rosario de los esclavos a las seis y media. En los Descalzos.—Quinto día del novenario en honor de Santa Teresa de Jesús. A las cinco y media de la mañana misa y novena rezada; a las siete de la tarde se expone a S. D. M., novena con gozos cantados y Reserva. En la Capilla de la Virgen del Camino.—Cuarenta Horas, de las cuatro y media a las seis y media. SERVICIO PARROQUIAL DE ENFERMOS Saa Saturnino.—Casa parroquial. San Lorenzo.—Mayor 100 y 102-4.º San Nicolás.—San Antón 12-1.º San Juan Bautista.—Dormitilería 4 y 6 segundo. San Agustín.—Merced.—10-1.º

**Estafeta local**

MERCADO DE CEREALES		
ROBO		
	Doble decálitro	
	Reales vellón	Pesetas
Trigo nuevo	25,55	4,18
Avona	19,00	1,35
Cebada	14,00	2,50
Habas duras	27,00	4,80
Idem anchas	02,00	0,00
Beza	22,00	3,30
Maíz	07,00	0,00
Aiscol	17,00	3,04
Girón	17,00	3,04
Aholva	16,00	2,85
CARCEL DE PAMPLONA		
Existencia del día de ayer:		
De causa pendiente		40
Arresto mayor		17
En espera de marcha		9
		Total 66

**VALORES DE NAVARRA**

	PRECIO
COTIZACIÓN DE AYER	
	102,50
Queda provincial al 4 por 100	102,50
Queda municipal al 4 por 100	102,50
Cédula de San Juan	102,50
Crédito Navarro	
La Papelera Española	
Fábricas del Bidasoa (Vera)	
Ed. Id. Obligaciones al 5 por 100	
La Vitícola (Campaña)	
Teléfono Mecánico Pamplona	
Balneario de Betele	
Agua de Arteta	
«Jete» (Iruña)	
«Azuacenas» (Marcella)	
«Azuacenas» (Tudela)	
La Agrícola, acciones de 500 pesetas	
«A» y «B» series con 80 por 100 de descuento	
Electricidad Pamplona	
«La Vascónica»	
Id. completamente liberada	
Electricidad Bidasoa	
La Antracita, acciones de 100 pesetas	
Id. de 1.000 «B» series con 8 por 100 de descuento	
Electricidad Iruña	
«La Vasconica»	
Agua de Burzuda y Eslasoona	
Electricidad del Kales	
Electricidad Tudelana	
Electricidad Industrial Española	
«La Industrial» Sangüesa	
«Torre-Bombas» de Lodosa	

REGISTRO CIVIL En Juzgado municipal de esta ciudad se hicieron ayer las siguientes inscripciones: Nacimientos.—Varones 3 hembras 2. Defunciones.—Fernán Aristu, de 68 años, de Artieda, Hospital civil; Estefanía Lizarrondo, de 68 años, de Larume, id.; Manuela Lopez, de 55 años, de Charranchulo, id.; Nicolás Ramirez, de 1 mes, incluida. Matrimonios.—José Ajesta, de Donamaria, con Micaela Gasteiz de Ripa, de Guendulain.

**Pasatiempos** Tarjeta anagrama Remitida por «Guerra y la cucuña». Teresa Bandré Olite Con las precedentes letras, formar el título de una obra teatral. BUZON. «Isidro».—Está bastante mal hecha, porque yo no sé qué relación puede tener preferir a una mujer bonita, aunque sea muy dulce un caramelo. Esto no puede entenderlo nadie. Además la palabra esa puede juzgarse mucho mejor. Las otras, admitidas. «Roxana».—Uno de la chaqueta al revés.

«Juan José».—«Oyama».—«Un tafallica aburrido».—«Dos taritis y una abuela».—«Un la-garto verde».—«La que bailó en Olite».—«Un sevillano de Artica».—«Uno que se tira por la Ripa Beloso».—«Chicharito».—«Chilindrón y besugo» Son trabajos tarjeteros. En mirarlos me molesto. ¡Jesús, que cosas mas buenas para arrojarlos al cestol! «Un hombre célebre».—Hombre, veré V. como está equivocado. Esa charada que dice usted que está en buenas condiciones dista mucho de ser aceptable. Pues aparte de que el primer verso tiene una largura excesiva, resulta que no aconsonanta con el cuarto. Y calcule usted si eso es importante. «Un tafallica aburrido».—No está bien hecha. «Flor de mayo».—Entra en turno. «S. Pedro y yo».—También se admite. Soluciones a los pasatiempos publicados el día 8. Charadas.—Tolosa, Moratin Tarjeta.—La leyenda del monje. Han remitido soluciones exactas: A la tarjeta.—«Zaragatin».—«Kuroki y Pitin».—«Un pamplonica aburrido».—«Zalame».—«El débil» A la primera y tarjeta.—«Rosita».—«El po-pe Gaponi».—«Cyran» A las dos charadas.—«Sastre lechuga».—«Un castila» A todos los pasatiempos.—«Un ruso-japón» Don CLAUDIO.